
налину для того, чтобы перейти из одной 
точки равновесия к другой, несмотря на 
любые неустойчивые состояния. 

Суверенитет эффективного 
развития
Повторюсь, суверенитет — это глобаль-
ная конкурентоспособность. Для её до-
стижения требуются мониторинг и ло-
кализация лучшей мировой практики, 
эффективное управление рисками, уме-
ние видеть новые возможности, новые 
бизнес-модели, новые рынки, создавать 
новые цепочки связей с новыми клиента-
ми, выстраивать новые коммуникации с 
новыми заинтересованными сторонами, 
новые механизмы взаимодействия биз-
неса, общества и власти, смелее внедрять 
новые правила для устранения старых 
барьеров. 

События прошлого года шли по этому 
сценарию. Мы убедили наших клиентов, 
и они осознали, что теперь именно на 
них лежит задача повышения их глобаль-
ной конкурентоспособности. Это была 
невероятно трудная ситуация — старые 
связи разрушились, надо было строить 
новые. И поскольку большинство пред-
принимателей Ростовской области — это 
мои бывшие студенты, первые встречи с 
ними были похожи на попытки сдать эк-
замен при недостатке знаний, информа-
ции в условиях полной неопределённо-
сти с невероятно уставшими лицами. Но 
по мере того, как решения находились, 
появился оптимизм и понимание того, 
что мы справимся с новыми вызовами 
и будем использовать наши преимуще-
ства для того, чтобы стать глобально 
конкурентоспособными. 

Есть ещё одна важная формула успе-
ха: нужно знать свой бизнес, свои рын-
ки, свои преимущества на этих рынках 
и иметь свою стратегию развития. Мне 
довелось знать очень многих людей, ко-
торые строили, развивали, теряли и вы-
страивали заново свой бизнес в России. 
И когда они просыпались утром и оказы-
валось, что всё, что они строили вчера, 
сегодня уже не работает, их поведение, а 
это поведение нормального предприни-
мателя, заключалось в том, чтобы сесть, 
взять лист бумаги и написать: «знаю, 
умею, могу, хочу», выпить стакан хо-
лодной воды и заполнить все эти графы. 
Через 30 минут нормальный предприни-
матель готов строить свой новый бизнес. 

Что такое эффективная 
команда и как её 
сформировать?
За 20 лет работы преподавателем в вузе 
у меня сформировался принцип: «Если 
студент получил двойку, то это не он 
дурак, а я плохо объяснил». Принцип 
доказал свою действенность в боевом 

слаживании команды. Чтобы быть гло-
бально конкурентоспособными, нужно 
придерживаться траектории непобеди-
мой команды: 1) придумывать новое 
раньше, чем конкуренты освоят твои 
предыдущие идеи; 2) культивировать ин-
новации и культуру внедрения нового; 3) 
уметь видеть неочевидные перспективы; 
4) преодолевать стереотипы и изменять 
стандарты. 

Все учебники по управлению в ус-
ловиях неопределённости начинаются 
со слов «вы должны определить свою 
цель». Но что дальше? Что будет после 
достижения этой цели? Существующий 
при большевистском подходе принцип 
«ведущего звена, ухватившись за кото-
рое можно вытащить всю цепь», на прак-
тике в управлении вызывает колебания: 
«хвост вылезет — нос увязнет, нос вы-
лезет – хвост увязнет». Должен быть не 
просто лидер, должна быть команда, об-
ладающая всеми вышеперечисленными 
качествами.

Основными факторами развития та-
лантов сотрудников банка являются 
инновационность, знания, кругозор, 
коммуникации (мозговые штурмы, 
острые дискуссии), культура выращива-
ния идей, мониторинг лучших практик, 
готовность к экспериментам. Лидерство 
среди талантов заключается в умении 
использовать потенциал каждого для 
достижения общей цели. Для гибкого 
управления атакой казаки использова-
ли метод «казачья лава» — тактические 
действия кавалерии без определённых 
форм и построений. Лава есть не постро-
ение или строй, а совокупность строев: 

сомкнутого, рассыпного и спешенного, 
принимаемого кавалерийской частью в 
зависимости от строя наступающего на 
неё противника и той цели, которую она 
преследует. Лава принимает форму того 
строя, который сулит ей больший успех в 
данную минуту.

Поддержка умной и талантливой мо-
лодёжи — основная миссия социально-
образовательных проектов банка. Банк 
«Центр-инвест» вкладывает в развитие 
финансовой культуры, образования, та-
лантов региона. Недавно мы провели 
совместно с Ассоциацией финансовой 
грамотности уникальный международ-
ный хакатон, в котором приняли участие 
более 100 вузов и более 400 участников: 
целью мероприятия было создать мо-
дель экономики трансформаций. Чтобы 
экономика развивалась в условиях не-
определённости, бизнесу сегодня нужны 
таланты, причём не штучно, а массово. 

За 20 лет существования конкурса 
банка «Умная стипендия» более 30 000 

человек приняли в нём участие, 5 800 
студентов стали стипендиатами кон-
курса. В 2022 году банк «Центр-инвест» 
увеличил капитал Фонда «Образование 
и наука ЮФО» до 207 млн рублей — это 
крупнейший эндаумент-фонд на юге 
России. В 2023 году банк увеличил ко-
личество стипендиатов, размер стипен-
дии и учредил Клуб победителей «Умной 
стипендии».

В современном мире экспансия идей, 
поглощение инноваций и их талантли-
вое применение более важны, чем дви-
жение капитала. Мы придерживаемся 
именно этой траектории развития.  ■

Для казаков разработка стратегий 
начинается с мечты о событиях, 
которые произойдут в отсутствии 
разработчика: «какой лопух 
вырастет на моей могиле?»

МЕ НЕ Д Ж МЕ Н Т

уверенитет — это не автар-
кия, а глобальная конкурен-
тоспособность. Для суверен-
ного развития в условиях 
неопределённости и посто-
янных новых вызовов надо 

быть в тренде, в авангарде и в полной 
боевой готовности.

Урок истории: 
что определяет успех 
В 1997 году, когда банк «Центр-инвест» 
начал работать с предпринимателями, 
никто не считал малый бизнес перспек-
тивным сектором развития экономики. 
Но после успешной работы экспертов 
банка по приватизации более 300 пред-
приятий юга России, которую удалось 
осуществить без гражданской войны, мы 
обнаружили, что больше всего остатков 
на счетах в банке — это остатки малых 
предприятий. Мы поняли, что малый 
бизнес самостоятелен, быстрее реша-
ет локальные задачи, быстрее внедряет 
новое и очень устойчив к неопределён-
ностям, поскольку использует главный 
методический приём «быстрее упал, 
быстрее отжался». Вот тогда мы сфоку-
сировались на работе с ним, стали кон-
сультировать малые предприятия по 
бизнес-планированию, бухгалтерскому 
учёту, налоговому планированию, управ-
лению кадрами. Через два месяца 400 
малых предприятий открыли счета в на-
шем банке. Дальше сработало «предпри-
нимательское радио», которое позволило 
лучше и глубже понять малый бизнес, со-
вершенствовать услуги для него, увидеть 
то, что было неочевидным. 

Россия пережила не один экономиче-
ский кризис, а ключевая проблема биз-
неса заключается в том, что когда есть 
проблемы в экономике, то первое, что де-
лают банки, это повышают ставки: риски 
выросли — надо поднять ставки. Банк 
«Центр-инвест» делает невероятное — 
мы не поднимаем ставки для наших кли-
ентов в связи с изменениями рыночной 
конъюнктуры. Потому что если риски 
выросли и повышена ставка, клиент вы-
нужден искать более рискованные про-
екты, берёт на себя более высокие риски 

и возвращает банку эти риски в виде не-
своевременных выплат, банкротств и т.д. 
Мы не повышаем ставки, и наши клиен-
ты имеют конкурентное преимущество, 
гасят все кредиты в срок и в полном объ-
ёме. В результате все остаются в выигры-
ше — и банк, и клиенты. А проигрывает 
тот, кто не с нами. 

Банк «Центр-инвест» занимает 1 про-
милле в объёмах капитала активов рос-
сийских банков, но в прошлом году мы 
заняли 1 процент в прибыли российской 
банковской системы. Таким образом, рен-
табельность в банке в 10 раз выше средне-
го уровня российских банков. Это пример 
того, что лидерство в условиях неопреде-
лённости — это три шага: увидеть неоче-
видное — в данном случае малый бизнес, 
потом сделать невероятное — не повы-
шать ставки, когда это делает Централь-
ный банк, и, наконец, добиться невоз-
можного — сделать бизнес рентабельным 
за счёт того, что крупные банки берут на 
себя риски и убытки перекредитованного 
малого бизнеса, а мы берём на себя успех 
и не формируем новые затраты. 

Казачьи принципы кризиса 
и планирование невероятного
Важно подчеркнуть, что в реальной эко-
номике не существует идеальной тео-

рии, есть множество теорий, которые 
по-разному объясняют одни и те же про-
цессы. Когда теории не помогают, начи-
нают работать принципы. Они нарабаты-
ваются с годами, приходят с практикой, 
обучением, меняются и вбирают в себя 
не только наш опыт, но и опыт предше-
ствующих поколений. 

Донские казаки всегда жили в недру-
жественном окружении и сформули-
ровали свои антикризисные правила. 
Когда знакомишься с историей и с ана-
литическими работами о жизни донских 
казаков, то начинаешь понимать, что 
кризис — не первый, не последний, а 
очередной, возникает в глупых головах 
и никогда не бывает всеобщим. Самое 
главное — кризис заканчивается, как 
только разработана стратегия посткри-
зисного развития.

Для казаков разработка стратегий на-
чинается с мечты о событиях, которые 
произойдут в отсутствии разработчика: 
«какой лопух вырастет на моей могиле?». 
Это освобождает от всех ресурсных, целе-
вых и иных ограничений. В этом случае 
достижение стратегических целей осу-
ществляется по одной из следующих тра-
екторий: 1) «не для меня придёт весна», 
2) «любо, братцы, любо». Эти траектории 
отличаются только интегралом по адре-

Василий ВысокоВ*

Слагаемые лидерства в мире 
неопределённости
Сохранение лидерства в условиях неопределённости — это талант и смелость увидеть неочевидное, сделать 
невероятное, добиться невозможного вместе с другими лидерами. А для этого нужно выйти на траекторию 
непобедимой команды, которая внедряет новое раньше, чем конкуренты освоили её предыдущие идеи

C

Василий Высоков: «Малый бизнес самостоятелен, быстрее решает локальные Василий Высоков: «Малый бизнес самостоятелен, быстрее решает локальные 
задачи, внедряет новое и очень устойчив к неопределённостям»задачи, внедряет новое и очень устойчив к неопределённостям»

МЕ НЕ Д Ж МЕ Н Т

* председатель совета директоров КБ «Центр-
инвест», доктор экономических наук.
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	Инвестиции в Крым и преимущество свободной экономической зоны
	По итогам 2022 года инвестиции в экономику Крыма выросли на 11% — один из самых высокий показателей среди субъектов юга России. На вопросы «Эксперта ЮГ» о привлечении инвестиций ответила Ирина Кивико, зампред совета министров – министр финансов Республики

	Инвестиции на юге России: почему власть меняет подход на проактивный
	Санкции приостановили сроки реализации ряда крупных проектов на Юге в 2022 году, но заморозка не оказала критического влияния. Те регионы юга России, которые показывают рост инвестиций, опережающий среднероссийский, показывают, что власть меняет отношение

	Новая жизнь аэропортов Юга и Северного Кавказа
	В нескольких регионах Юга и Северного Кавказа запланированы, а где-то уже стартовали, масштабные проекты по строительству новых терминалов и улучшению сопутствующих систем. И это несмотря на то, что шесть аэропортов остаются закрытыми уже больше года

	Главная задача банковского сектора — укрепить доверие клиентов
	Системообразующим банкам в прошлом году удалось избежать критических сбоев в работе. После снижения клиентского спроса в начале года во втором полугодии ряд ключевых показателей в секторе вернулся к положительной динамике

	Экотехнопарки на Дону: два проекта в сфере вторичной переработки отходов
	В Ростовской области появятся два частных промышленных экотехнопарка. Инвестпроекты реализует ГК «Промышленный индустриальный центр» в Новочеркасске и в Азовском районе. Это начало большого процесса, который охватит юг России в целом

	Это будет год испытаний: аграрии Юга оценили риски нового сезона
	Нехватка средств на развитие в АПК уже в 2023 году может обернуться снижением урожайности. Среди проблем аграрии называют экспортную пошлину на зерно, рост цен на удобрения и дефицит российской техники. «Эксперт ЮГ» подвёл итоги круглого стола для руковод

	Спрос на недвижимость в Краснодарском крае ослабили мигранты
	Объёмы строительства жилья в Краснодарском крае в 2023 году превышают имеющийся спрос, говорят эксперты в сфере недвижимости. Порядка 70% продаж в регионе приходилось на приезжих, и снижение потока миграции на Кубань существенно повлияло на востребованнос

	Почему ИТ-адаптация ритейла пока в начале пути
	Проблемы в ИТ-сфере, которые по итогам введения санкций возникли в российском ритейле, ударили прежде всего по клиентоориентированности. Компаниям, которые заботились об устойчивости основных процессов, было не до развития сервисов для покупателя. Основны

	От комплексного сервиса до цифровой экосистемы
	Индивидуальное жильё и малоэтажная застройка в перспективе станут основными направлениями для строительных компаний. Сейчас застройщики развивают цифровые сервисы и целые экосистемы для клиентов

	Банк клиенту — маркетплейс
	Кредитные организации юга России отмечают растущий интерес к небанковским продуктам и сервисам — от страхования жизни и имущества до онлайн-бухгалтерии и образовательных площадок

	Крымские ученые создают систему предсказания землетрясений
	В Крыму построят сеть станций, фиксирующих изменения магнитного поля Земли. Станции — основа системы, которая в будущем позволит прогнозировать землетрясения на полуострове и на территории ближайших регионов

	100 крупнейших ИТ-компаний Юга России: рост маскирует проблемы
	«Эксперт ЮГ» подготовил рэнкинг крупнейших ИТ-компаний Юга России. Выручка его участников за 2022 год выросла на 33% — это гораздо больше, чем ожидали сами игроки рынка. Примерно на столько же выросла и совокупная прибыль. Плохая новость в том, что объёмы

	Выжить после потрясений: IT-компании Юга меняют подход к клиентам и ловят тренды
	По итогам прошлого года в первой сотне лучших IT-компаний ЮФО произошли заметные изменения. Представители отрасли теперь делают ставку на обучение сотрудников и комплексные предложения. «Эксперт ЮГ» побеседовал с управленцами двух успешных компаний, «ИНТЕ

	Выход на новый уровень: компьютерное зрение породило продуктовый ряд
	За последние два года таганрогская ИТ-компания «СиВижинЛаб» стала продуктовой — она создала сервис для анализа снимков компьютерной топографии (КТ) и международную платформу алгоритмов компьютерного зрения. Беседуем с гендиректором компании Александром Го
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